

RAPPORT MORAL 2025

Bilan clubs adhérents de la Manche :

En 2025, dans la Manche nous restons à 119 structures adhérentes à la FFE comme en 2024. 55 membres actifs (contre 61 en 2024) et 64 membres adhérents (contre 58 en 2024).

Au niveau national : Actifs 5337 (contre 5444 en 2024) et adhérents 4237 (contre 4233 en 2024)

Bilan licenciés :

	Département de la Manche	Région Normandie	National
2025	6974	40357	625406
2024	7 234	41 933	648 254
Évolution	- 3.59%	-4.85%	-6.08%

50% des primo-licenciés 2024 sont restés fidèles (46% pour la Normandie et 45% au niveau National)

Fidélité générale à 63.20% contre 60.96% en Normandie et 60.96% au niveau National.

Compétition licences	Département de la Manche	Région Normandie	National
2025	2163	11240	155947
2024	2 078	11 363	159 158
Évolution	4.09%	-1.09%	-2.09 %

Conclusion : A nombre égal de structures, notre nombre de licenciés est en baisse même si ce déclin est moins important qu'au niveau régional et national.

Belle dynamique de concours sur notre territoire car augmentation des licences compétitions de 4% alors qu'il y a une tendance générale à la baisse aux niveaux régional et départemental.

Compétitions :

La compétition en quelques chiffres, c'est environ 2195 épreuves (contre 2 240 en 2024) toutes disciplines confondues dans notre département avec en revanche 40406 engagements (contre 39 518 en 2024).

Notre département fait preuve d'une belle dynamique et est reconnu au niveau national (souvent cité en exemple par la fédération) voir même au niveau international pour certains clubs de notre territoire (élevage, concours...).

Notre collaboration avec le Conseil Départemental de la Manche qui est un partenaire exceptionnel, à l'écoute, réactif et bienveillant pour notre filière, est un maillon essentiel de cette réussite.

Adhésion du CDE 50 :

Le CDE 50 a noué un partenariat avec l'agence d'attractivité de la Manche baptisé Attitude Manche. Il s'agit de l'ancien comité départemental du tourisme qui est devenu une agence moderne au service des entreprises manchoises pour faire la promotion de notre territoire auprès de touristes ou de futurs professionnels qui souhaiteraient s'installer dans la Manche. Attitude Manche a choisi le cheval comme marqueur territorial. Nous avons mis en place un dispositif de balades manchoises pour la première année.

L'équitation est un sport olympique, il est donc légitime que nous soyons représentés à l'instance départementale du mouvement français olympique. Par l'intermédiaire du CDOS de la Manche, nous serons amenés à participer aux actions de promotion de nos sports olympiques auprès des jeunes.

Le CDE 50 garde une étroite relation avec le conseil départemental de la Manche qui est un partenaire essentiel pour nous. Au-delà de l'aspect financier avec des subventions conséquentes, nous trouvons au conseil départemental des interlocuteurs compétents, réactifs et bienveillants.

Nous sommes aussi associés au conseil départemental pour certaines consultations et décisions comme le projet « culture cheval » pour lequel Lucie a été notre représentante.

Le CDE 50 est à la fois, une organisation déconcentrée de la FFE et le représentant des 119 centres équestres auprès de nos collectivités territoriales et prioritairement auprès du conseil départemental de la Manche. De ce fait, nous sommes très attentifs à mettre en œuvre des

actions en cohérence entre tous ces acteurs.

Notre comité :

Nouvelle équipe élue en 2025 :

PETIT Julie: Présidente

JANVIER Lucie

LAGY Emeline

VIARD Emmanuelle

OXEANT Mathieu

ADAM Yann

LETERRIER Jean-Claude

MABIRE Nicolas

Chargée de développement :

Fin de contrat d'Emma en août 2025 restée en renfort au mois de septembre en CDD.

Mathilde Baudic rentre dans l'équipe en tant que prestataire de service. (Charge de travail inégale tout au long de l'année et pas d'engagement pour l'équipe suivante). En congé de maternité, elle a repris en juin.

Fonctionnement :

Nous organisons une réunion mensuelle pour maintenir une dynamique et une réunion trimestrielle avec toute l'équipe.

Nous sommes le porte-parole de notre CRE et par extension de notre fédération. Nous diffusons les informations au niveau local mais nous faisons aussi remonter les demandes, remarques et idées intéressantes. Emeline et Yann se sont déplacés aux « Rencontres des territoires » avec la fédération française d'équitation à Laval.

Communication :

Mathilde communique régulièrement à travers différents canaux de communication : WhatsApp et mail. Ces deux moyens de communication s'avèrent être un lien utile entre confrères. N'hésitez pas à signaler si un collègue ne s'y trouve pas.

Le CDE 50 possède une page Facebook sur laquelle les informations importantes vont être

relayées par Mathilde. Voici le lien de notre page Facebook : <https://www.facebook.com/cde50>

Mathilde doit s'approprier le site internet du CDE 50 dont l'utilisation et la mise en page ne sont toutefois pas très intuitives. Toutes les informations pour les clubs sont données en interne par mail et via WhatsApp. Voici le lien de notre site internet : <https://cde50.ffe.com/>

Actions de l'année :

1. Crinières Solidaires

Le dispositif « Crinières Solidaires » a été reconduit pour l'année 2024-2025. C'est un accompagnement financier pour ouvrir la pratique équestre au plus grand nombre. Il a permis aux familles avec des revenus modestes de bénéficier d'une aide à hauteur de 180€ par pratiquant pour réaliser une pratique régulière de l'équitation pendant une année dans un centre équestre ayant passé une convention avec le CDE 50.

Ce projet a tout son sens car 88 enveloppes sur 90 dossiers possibles ont été distribuées l'année dernière pour la saison 2024-2025.

La quasi-intégralité de l'enveloppe ayant été consommée, nous n'avons pas renouvelé cette année le dispositif « vacances crinières solidaires ».

Pour la saison 2025 - 2026, nous envisageons de maintenir ce dispositif dans les mêmes conditions. En ce qui concerne la répartition des enveloppes, nous avons décidé que tous les clubs pouvaient bénéficier de ce dispositif mais en fonction du nombre de licenciés par structure équestre, un nombre maximum d'enveloppes est fixé (- de 100 licenciés en 2023 = 5 enveloppes max, de 101 à 200 licenciés = 8 enveloppes max, 201 et plus = 16 enveloppes max).

2. Journées Cheval & Diversité

Le CDE 50 a cette année organisé un circuit départemental «Cheval & Diversité» avec différentes dates afin que les cavaliers puissent tout au long de l'année pratiquer et s'entraîner pour la finale du mois de juin.

Nous avons eu une première date au Complexe Hippique des Pieux le 21 novembre avec de l'équifun et du ride & run qui a été annulée à cause des intempéries.



Puis le 27 mars à Kairon avec de l'équifun et du ride & run et le 24 avril, les cavaliers ont pu se rendre au Centre équestre Le Picotin à Saint-Lô avec au programme du dressage et du pony-games.

Ces trois journées ont permis de renforcer le lien entre les binômes et de les préparer pour la grande finale au mois de juin.

Les 16 et 17 juin 2025, le Comité Départemental d'Équitation de la Manche et le Comité Régional d'Équitation de Normandie ont collaboré pour organiser deux jours festifs de rencontre « Cheval et Diversité » au pôle hippique de Saint-Lô.

Ces journées ont permis de clôturer le projet pédagogique para-équestre annuel. Lors de ces journées, étaient également proposés différents ateliers comme du pansage, de la voltige, des balades en main ou encore un photomaton à disposition des cavaliers...

72 cavaliers en situation de handicap ainsi que plus de 15 binômes valides se sont réunis pour cette édition de 2025.

La soirée de Gala a été organisée le lundi soir avec la présentation d'un carrousel intitulé « Pura Vida » suivi d'un repas accompagné de musique live grâce aux « Bearded boys » qui ont mis l'ambiance et fait danser nos cavaliers. Les cavaliers ont apprécié ce moment de convivialité.

Ce championnat est un exemple au niveau national par la quantité et la qualité de ses organisations soutenues à hauteur de 300€ et 500€ pour la finale ainsi que par son nombre de participants entre 50 à 65 cavaliers par journée. Grâce à une aide significative du CDE pour aider au déplacement de la cavalerie 1€/km jusqu'à 3 chevaux et 1€50/km à partir de 4 chevaux, nous avons eu, pour la première année, des cavaliers de tout le département qui se sont déplacés à toutes les dates.

3. Championnat de France para-dressage

Le CDE 50 a co-financé une partie du championnat de France de para-dressage pour permettre à ce concours de rester aussi prestigieux. Ce championnat se déroule sur 3 jours et l'épreuve appelée « DUO RIDE » qui réunit un cavalier para quel que soit son grade et un cavalier valide quel que soit son niveau, amateur ou pro, a été pérennisée au vu de son succès l'année précédente. Les notes des 2 couples sur le vendredi et le samedi sont additionnées pour donner lieu à une remise des prix spécifique le samedi soir.

Douze équipes ont participé au Duo Ride comme l'an dernier.

3. Challenge des Clubs de la Manche

Rencontres compétitives pluridisciplinaires

Deux éditions sur ce bilan: les deux rencontres ont été une réussite en termes d'organisation, en revanche la seconde date n'a pas été un bon choix au regard du nombre d'engagés.

Durant l'édition du 29/06/2025, 445 engagés

- Para-dressage : 0 cavalier
- Dressage : 50 cavaliers
- Carrousel : 5 équipes soit 34 cavaliers
- Ride & Run : 31 équipes soit 62 cavaliers
- CSO : 188 cavaliers
- Pony-Games : 34 paires soit 68 cavaliers
- Equifun : 24 cavaliers
- Mountain trail (Nouveauté) : 19 cavaliers

Le challenge a fait l'objet d'un classement individuel et par équipe sur chaque discipline ainsi qu'un classement général remporté par le complexe hippique des Pieux.

Durant l'édition de 13/10/2024, 611 engagés

- Para-dressage : 0 cavalier
- Dressage : 62 cavaliers
- Carrousel : 4 équipes soit 21 cavaliers
- Ride & Run : 24 équipes soit 48 cavaliers
- CSO : 242 cavaliers
- Pony-Games : 38 équipes soit 178 cavaliers
- Equifun : 60 cavaliers

Le challenge a fait l'objet d'un classement individuel et par équipe sur chaque discipline ainsi qu'un classement général remporté par Pirou.

Durant l'édition de 2023, nous avons recensé 642 engagés.

4. Développement des actions de pleine nature

Le CDE 50 a construit un projet sur 3 ans pour aider au développement des disciplines d'extérieur. Ce projet se matérialise par une aide financière attribuée aux organisateurs de TREC, Derby cross, CCE et d'attelage qui ont au moins 20 partants.

Avec les subventions obtenues, nous avons pu aider à hauteur de 300€ :

- 1 concours de derby cross
- 2 concours de CCE
- 1 concours de TREC

Nous avons également mis en place un nouveau projet qui était l'achat de couvertures de paddock pour les structures équestres. Pour cela, nous avons négocié un tarif préférentiel auprès de notre fournisseur PADD. Pour les clubs intéressés par ce projet, le CDE 50 a cofinancé 40€ pour une couverture par club. Flop car annonce beaucoup trop tardive.

5. Remise des trophées de nos sportifs

L'année 2024 a été riche en émotions. De nombreux sportifs ont brillé au niveau national, international et même mondial. En tant que Comité Départemental d'Équitation, nous avons organisé en collaboration avec le Comité Régional d'Équitation de Normandie une remise des médailles suite à notre AG.

A cette occasion un pot de l'amitié avec son buffet a été offert par le CDE devant un carrousel sur le thème du 85ème anniversaire du débarquement.

Le matériel du CDE :

Le CDE 50, contre de 30€, met à disposition de ses clubs adhérents une remorque de CSO complète avec environ 12 obstacles. Pour tracter cette remorque, il faut impérativement posséder le permis E.

Nous mettons à disposition, contre 20€, deux lisses de dressage 60x20 en PVC.



Nous mettons à disposition, contre 10€, 8 talkies-walkies.

À disposition également, de la pelouse synthétique ainsi qu'unlève personne.

Tout le matériel que prête le CDE doit être réservé à l'avance. Pour la réservation de ce matériel, vous devez remplir le bordereau de réservation qui a été envoyé aux clubs de la Manche. Un google drive est également disponible pour voir les disponibilités du matériel.

Pour information, le COREN possède une remorque d'équifun et de pony-games qui est à disposition des clubs.



Formations :

Pour les clubs engagés dans le dispositif de la balade Manchoise, l'Attitude Manche a proposé une formation sur l'utilisation de google business.

Formation équitation scolaire par Lydia Déret.

Soutien au sport :

Une réunion de pré-calendrier de concours est organisée pour homogénéiser en octobre 2024 (des épreuves club uniquement) au niveau du département et aller les défendre au niveau régional.

Le CDE a décidé de doter les championnats départementaux en flots, médailles pour les sports collectifs et coupes pour les sports individuels pour les finales.

Nous organisons une remise des trophées pour les cavaliers ayant obtenu un podium au niveau national, international ou mondial à chaque fin de saison où tous les cavaliers médaillés sont conviés.

Nos relations avec le COREN (Comité Régional d'Équitation de Normandie) sont excellentes. En témoignent nos nombreuses actions communes. Aussi, concernant l'appui et l'organisation des compétitions, il est opportun de clarifier les champs d'action, comme le prévoit la FFE. La division Club et Poney (hors AS) revient, de facto au CDE. L'échelon régional ayant la charge, de son côté, d'orchestrer et d'appuyer l'organisation des compétitions amateurs.

Pour l'année prochaine (2025 - 2026) :

- Réunion d'harmonisation des dates de concours dans la Manche, nouveauté cette année, les organisateurs de concours amateurs sont conviés.
- Dispositif « culture cheval » Lucie et Emeline s'y sont déplacées.
- Mise à l'honneur de nos sportifs : trophées remis par les espoirs Normandie.
- Projet sur le développement de rencontre pour les sections sportives.
- Développement de la partie tourisme avec Attitude Manche et notre interlocuteur Jean-Christophe MELLIER
- Formations TREC, Ride and Run, Mountain Trail, juges de dressage, commissaire au paddock, équitation scolaire.
- Achats mutualisés de casques et de couvertures.
- Achat d'un nouvel obstacle pour la remorque.
- Renouvellement du dispositif « Crinières Solidaires »
- Renouvellement du circuit départemental Cheval & Diversité et de la finale co-organisée avec le COREN
- Challenge des clubs de la Manche le 31 mai
- Réflexion pour de nouveaux projets financés par le reversement de 1€ supplémentaire suite à l'augmentation de la licence. (Pédagogie de la petite enfance ? Aide équitation scolaire maternelles, section sportive ? ...)